





poracion, y terminado el concurso, se devolverán las no premiadas, mediante la presentación de dicho resguardo.

3.ª La junta directiva del año 1876 á 1877 nombrará el jurado para la censura y calificación de los trabajos representados.

4.ª El autor que, según el fallo del jurado, merezca el premio, recibirá la cantidad de 1.500 pesetas y conservará la propiedad de la obra.

5.ª El premio se adjudicará en sesión pública que se anunciará oportunamente.

6.ª Si el trabajo premiado se imprime, el autor dejará diez ejemplares para la biblioteca del Ateneo, y en caso de no imprimirse, cuidará de hacer sacar á sus costas para igual destino, una copia manuscrita del mismo.

En la sesión que celebró el día 1.º la diputación provincial de Barcelona se dió cuenta de una comunicación del gobernador de la provincia, trasladando otra del capitán general de aquel distrito, referente á la reunion de comisionados de las cuatro provincias catalanas bajo la presidencia del brigadier Mola, para tratar del restablecimiento de los «Mozos de la Escadra.»

Créese que ya no será nombrado alcalde de Madrid el señor conde de Heredia-Spinoza, por su carácter de militar en activo servicio.

El célebre cabezalla Rosas ha sufrido la amputación de la mano derecha á causa de la herida que recibió en la acción de Alenza.

Es esperado en Durango nuevamente don Carlos para acordar el nombramiento de algunos jefes que deben sustituir en el mando á varios de los que se han opuesto á las órdenes del conde de Caserta.

No teniendo el pretendiente personas de quien echar mano para esta nueva modificación, se ve en el caso de recurrir á los que poco hace fueron destituidos de real órden, y al efecto ha dispuesto que Marco de Bello y Segarra vayan á aquella poblacion y asistan á la junta de notables del partido que allí piensa reunir.

En el río Manzanares, debajo de un ojo del puente de Segovia, fué hallado un feto ayer á las tres de la tarde, sin que se pudiera averiguar quién fuera el autor de tal abandono.

En el Bolsin concluyeron anoche las operaciones mas temprano que lo de costumbre, á consecuencia de haberse promovido una cuestion entre dos de los concurrentes, que despues de maltratarse de palabra, se dieron tambien de palos, siendo conducidos á la prevencion.

Las operaciones quedaron á 16'87 1/2 al contado y 16'97 1/2 a la liquidacion.

Sobre Hernani lanzaron los carlistas en los dias 29 y 30 de Noviembre 130 granadas, resultando heridos tres niños.

#### Leemos en La Correspondencia:

«No obstante lo que se habia dicho, no se celebraron conferencias sobre el plan de campaña con otros generales que con los que las estan celebrando estos dias, que son los que le han de ejecutar.»

Se espera que no bajen de 7.000 los espositores españoles que acuden á Filadelfia, de la Peninsula y de las provincias ultramarinas.

En el somatén de Cataluña han tomado parte 266 pueblos, segun datos de origen fidedigno.

Por un balcón de una de las fondas de Málaga se ha arrojado el caballero inglés M. Aldland, habiéndosele curado las heridas que recibió en el hospital Noble. Se atribuye su funesta resolucion á haber perdido en Málaga grandes cantidades que trajo de Inglaterra. En su traslacion al hospital se le estravió un anillo de gran valor.

Dicen de Huesca que hace siete meses que no se paga á los contratistas de Correos, lo que origina á los pueblos muchos perjuicios.

Se ha trasladado ya á Cervera del Río Pisuerga el registro de la propiedad, que por efecto de las circunstancias se instaló en Palencia.

El rector de la universidad de Sevilla, queriendo evitar el anticipo de las vacaciones, dirigió una circular á los padres y encargados de los alumnos para que les obligasen á entrar en clase antes de que tomase disposiciones severas. De este modo se habia conseguido que muchos escolares volviesen el martes á sus respectivas cátedras.

Aun no tenemos pormenores de lo que haya ocurrido despues.

El gobernador de Valencia, segun las Provincias de aquella ciudad, desea propuesto limpiarla de gente de mal vivir que comete casi todos los hurtos y otros delitos sin que puedan muchas veces castigarlos los tribunales por falta de pruebas. Para eso se está haciendo una batida general: los que tienen documentos que atestigüen su procedencia, son enviados á los puntos de su naturaleza, y los que están indocumentados son puestos á disposicion de los gobernadores de Cadiz, Murcia y otros puntos, á fin de que puedan dedicarse á trabajos de arsenales. Parece que son ya mas de 60 los pájaros de mal agüero que lleva aventados de Valencia la policia.

Aunque no fija el dia, dice el Aviso de Santander que á principios de este mes llegará á aquel puerto un vapor de la empresa A. Lopez y compañía, destinado á hacer en breve un viaje extraordinario á Cuba conduciendo nuevos refuerzos.

El general Quesada saldrá para el Norte dos dias despues que el general Martinez Campos, segun todas las probabilidades.

Ayer, á las dos de la tarde, salió de Cádiz para Canarias el vapor-carro Africa, conduciendo la correspondencia y 50 pasajeros.

De un día á otro saldrá de los puertos de Barcelona y Cádiz una remesa de calderilla para las islas Filipinas.

Hoy á las nueve de la mañana conferenciarán con S. M. los Sres. Jovellar, Martinez Campos y Quesada, y asistirá tambien á esta conferencia el señor presidente del Consejo de ministros.

Estos celebrarán despues Consejo, probablemente á las doce, en la presidencia.

Por noticias de origen autorizado que se recibieron el día 1.º en Madrid, se sabe que está en Estella enfermo de mucha gravedad el tristemente célebre Rosa Samaniego. Tanto peligro inspira su existencia, que se le administra

con los sacramentos, para lo cual, fué preciso vencer la resistencia que él oponia en un principio.

Han llegado á Tolosa los cabecillas Boet y Pallés.

Se calcula en 80.000 hombres la fuerza de cada uno de los dos ejércitos de Navarra y Vascongadas, y no será menos importante relativamente el cuerpo de ejército que ha de operar separado de aquellas dos grandes masas.

Las escuelas públicas de instruccion primaria que se hallan vacantes en la provincia de Palencia, y que deben proveerse por concurso ordinario, son las siguientes: «De niños: la elemental de Villamediana, dotada con 825 pesetas anuales, id. id., pagadas de fondos municipales.

La incompleta de Villanuño de Valdavia, dotada con 500 pesetas anuales, id. id., pagadas de idem.

La id. de Villanueva de la Cueva y la de Calzada de los Molinos, dotada con 137 pesetas 50 céntimos anuales, id. id., pagadas de idem.

La id. de Cabañas, con 575 pesetas anuales, id. id., pagadas de id.

La id. de Villaturde, dotada con 312 pesetas anuales 50 céntimos id. id., pagadas de idem.

La id. de Vallespino de Aguilar, dotada con 225 pesetas anuales, id. id., pagadas de idem.

La id. de Quintanilla de Horninuera, dotada con 200 pesetas anuales, id. id., pagadas de idem.

La id. de Villarmienzo, dotada con 125 pesetas anuales, id. id., pagadas de id.

De Lumbier escriben al Diario de Avisos de Zaragoza, dando extensos detalles de la accion y toma del cerro de la Trinidad por la brigada que manda el gen. ral Deiatre.

En la imposibilidad de reproducirla íntegra, por su mucha estension, nos limitamos á tomar los siguientes párrafos, que son los mas interesantes:

«Apenas habia comenzado á amanecer salió de esta la columna de la izquierda, y con una serenidad sin igual, avanzó en medio de un nutrido fuego que el enemigo rompió sobre ella desde que salieron de la puerta de la muralla. Formábase las guerrillas de dos compañías de la 23, y la reserva con los carabineros (1.ª compañía). Una vez roto el fuego, salieron por el lado opuesto las otras dos compañías de ataque, que no fueron saludadas con tanto fuego como la primera, porque esta subia por el punto de retirarse. Desplegaron sus dos guerrillas; colocan sus reservas, y ya se ve á los soldados ascender del llano á la sierra de un modo que llamaba la atencion por los listos que lo hacian y por la correcta forma con que guardaban.

Así que salió la infanteria, la artilleria fué á todo escape á las baterías que tenian señaladas; rompieron el fuego y se vió cómo penetraban las granadas en sus trincheras. Los carlistas, á pesar de todo, bajan á ocupar sus posiciones, y cuando aquello pareció tomar un carácter muy serio, las abandonan y escapan á correr.

Las fuerzas que han tomado parte en este movimiento son: por Lumbier, la media brigada de la derecha, la octava compañía de Jaen y tiradores del mismo batallon, que son las fuerzas que habia en la ermita al ser atacada por los carlistas y 40 soldados (cinco por com-

pañía) y un alférez del mismo que salió voluntariamente. Estas dos compañías fueron de vanguardia en la columna del centro, y luego con la de la izquierda perseguió á los carlistas. Por Yesa, la media brigada de la izquierda, y por Berdun 200 hombres, parte sacados de la brigada y el resto una compañía de contraguerrilleros del ejército. Fueron guias de estas fuerzas dos carlistas presentados el día anterior al de la accion.

El resultado del combate es próximamente el que sigue: un muerto en Lumbier y tres en Yesa, cuatro; nueve heridos en Lumbier y en Yesa 15, de ellos dos capitanes y un alférez, 24; las bajas de la fuerza que salió de Berdun, si tiene alguna, las ignora. Los carlistas han retirado muchos heridos vistos por la media brigada de la izquierda, ó sea la que atacó por Yesa: no sé á punto fijo los muertos que le causó la fuerza de Berdun, ni los heridos; sé que tambien cogió esta fuerza algunos prisioneros y los de Yesa 10, que se llevaron á Sangüesa.

Nuestros heridos lo han sido «quemá-ropa y gravemente en su mayoría.

La fuerza que quedó en el cerro acampada fué la media brigada de la derecha y la primera compañía de Jaen. La noche estuvo horrosamente fria.

Dicen que Pórrua quiere volver á tomar el cerro.

## GACETILLA.

En el teatro del Circo se pondrán mañana en escena á beneficio del primer actor del género cómico D. Mariano Fernandez, la preciosa comedia de D. Agustin Moreto titulada *El desdén con el desdén*, la tonadilla *D. Estrújulo* y el presioso sainete denominado *El abate Pirracas*.

Atendiendo á lo variado de la funcion, y dadas las simpatias con que cuenta tan popular actor, no dudamos que el mencionado coliseo se verá en extremo concurridísimo, augurando á tan apreciado artista un brillante beneficio.

La empresa que ha tomado á su cargo el teatro de Novedades cuenta con una compañía dramática de actores reconocidos, entre los que figuran la simpática primera actriz doña Josefina Leon, el primer actor D. Manuel Vega, la señorita doña Rosario Herrera, doña Amalia Martínez y otros, cuya lista total se publicará á su tiempo, en la que figura además un lucido cuerpo de baile. La primera funcion será el sábado 4 del corriente.

Hemos recibido el número tercero de *La Nueva España* (segunda época de *El Agricultor Andalúz*), cuyo sumario es el siguiente: «Ruina, ignorancia é indiferentismo.—Maquinaria agrícola, por D. Eusebio Gil y Sanchez.—Abonos, por Carlos Ziriardi.—Exposición de Fuenlabrada, por C. de la I.—Aprovechamiento y encauzamiento de los rios y corrientes perennes, por D. Domingo de la Vega Ortiz.—Varietades: La promesa de un rey por Guillermo de Págo.—*El esclavo*.—*Mercedes*.—*Anuncios*.

Almadrás.—En casa de D. Manuel Cano, de Gasa, provincia de Zaragoza, se venden almadrás amargas á tres pesetas la hanega aragonesa.

## BANCO DE ESPAÑA.

Habiendo llegado ayer á conocimiento de esta administracion que habia apareci-

do algun billete falso de 400 escudos, emision de 1.º de Mayo de 1873, se acordó poner en circulacion los nuevos billetes de 1.000 pesetas, emision de 1.º de Julio de 1874 segun se anunció desde luego; y como en el conje que con este motivo ha principiado hoy, se ha presentado en las cajas del establecimiento un billete falso de aquella clase, se pone en noticia del público con las diferencias que le distinguen:

El papel es continuo, mas áspero al tacto, especialmente por el revés, que pareció se ha raspado para dibujar las marcas de agua.

El hilvan de la hebra está formado con papeles sobrepuestos y desiguales. El mango de la paleta que sostiene en su mano izquierda la figura del centro que esta de pie, y representa la pintura, aparece blanco cuando en los legítimos es rayado.

El doblez que forma el plano que tiene sobre las rodillas la figura que representa la arquitectura es blanco en el falso, viéndose cuajado de rayas en los legítimos; falta el punto en la cifra 1.º de la fecha: los caracteres de la numeracion son mas pequeños, y sobre todo, las formas están grabadas en litografía y no se transparentan por el reverso como acontece en los legítimos que son de estampilla.

Midiendo la parte grabada del billete por su altura, resulta mas pequeño que el legítimo.

Madrid 2 de Diciembre de 1875.—El secretario, Manuel Ciudad.

## BOLSA DE MADRID.

Cotización oficial del día 3 de Diciembre.

### FONDOS PÚBLICOS.

El 5 por 100 consolidado español, á 17.  
Fin mes, 17'10.  
Bonos del Tesoro, viejos, á 56'50.  
Idem id. nuevos, á 56'25.  
Obligaciones por ferro-carriil, de á 2.000 reales, viejas, á 31.  
Idem id. nuevas, á 29'80.  
Billetes hipotecarios, á 104.  
Acciones del Banco de España, á 169'50.

### CAMBIO.

Londres á 90 dias fecha, 48'75.  
Paris á ocho dias vista, 5'06.

## ESPECTACULOS.

TEATRO REAL.—A las ocho y media.—*La Africana*.

TEATRO ESPAÑOL.—A las ocho y media.—*El amor y la Gaceta*.—*Mercurio y Cupido*.

Mañana la misma de hoy.

TEATRO DEL CIRCO.—A las ocho y media.—*La herencia de un rey*.—*Bodas ocultas*.

Mañana la misma de hoy.

TEATRO DE APOLO.—A las ocho y media.—*En aras de la justicia*.—*El tonto, alcalde discreto*.

Mañana la misma de hoy.

TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las ocho y media.—*El molinero de Sabiza*.

Mañana la misma de hoy.

TEATRO DE LA COMEDIA.—A las ocho y media.—*Desde la Granja á Segovia*.—*Mamá política*.—B. i. i.

Mañana la misma de hoy.

TEATRO DE VARIEDADES.—A las ocho y media.—*Por no explicarse*.—*Tres tipos del año veinté*.—*Los pavos reales*.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL, Corredora Baja de San Pablo, núm. 43.

Una idea melancólica vino, sin embargo, á entristecerle.

Al ver el humo que cubria la villa de la Ciotat, se conocia que los habitantes, tanto pobres como ricos, hacian preparativos de regocijo, para reunir á la mesa su familia y amigos. Suspiró el Vigía al considerar la especie de destierro que se habia impuesto. Viejo ya, sin parientes, sin amigos, debía morir sobre aquel picacho, en medio de imponente soledad.

Otro motivo tenia tambien Peyrou para entristecerse: habia esperado en vano poder distinguir en el horizonte la llegada de la galera del Comendador: él sabia con qué gozo hubiera abrazado Raimundo V á sus dos hermanos. Sabia tambien que la profunda tristeza de Pedro des Ambiez, su constante tedio, solo encontraba algun alivio, solo se dulcificaba entre las agradables satisfacciones de su familia.

En fin, otra razon no menos importante le hacia desear con ansia la llegada del Comendador. Era mas de veinte años hacia depositario de un terrible secreto y papeles que se referian á él: su vida retirada, su fidelidad á toda prueba, garantian la seguridad de este secreto. Mas el Vigía queria rogar al Comendador que le relevase de esta grave responsabilidad, encomendándosele á Raimundo V.

En efecto, Peyrou podia ser asesinado: la escena con el bohemio probaba á qué peligros se hallaba espuesto en un sitio tan solitario.

Todas estas razones hacian que el Vigía deseara con anhelo la llegada de la galera negra.

Registró por última vez el horizonte antes de ponerse á la mesa.

El sol empezaba á declinar; aunque nada vió á le-

Habíase mantenido el bohemio hacia dos dias de las pocas provisiones que sacó de la Casa-fuerte, pero temiendo excitar sospechas, tuvo suficiente valor para tocar á los apetitosos manjares que iban destinados al Vigía.

«Volvió la botella á su sitio y desapareció.

El muchacho, despues de haber buscado en balde el escarriado perro, vino á tomar su cesto, y llegó por fin á la cima del peñón.

Pasaba maese Peyrou por un ser tan misterioso y formidable, que su joven proveedor no se atrevió á hablarle una palabra sobre los quejidos del perro: dejó la cesta sobre el borde de la última piedra del sendero, y bajó á todo correr, despues de haber dicho con trémula voz, y teniendo su gorriila con ambas manos: —¡Guardaos Dios, maese Peyrou!

Sonrióse el Vigía del temor del chiquillo, se levantó de su banco, y dirigiéndose á la canasta la llevó hacia su asiento.

Se conocia al ver las provisiones que se estaba en las fiestas de Navidad: figuraba en primer lugar un hermoso pavo asado, bocado de rúbrica en esta solemnidad; luego un pastel fiambre de pescado, tortas con miel y aceite, y una cestilla llena de uvas y frutas secas á guisa de aguita. En fin, dos paves blancos de cortiza tostada, y un gran frasco que contenia por lo menos dos pintas del mas generoso vino de Borgoña, de la bodega de Raimundo V, completaban esta refaccion.

El banco del Vigía, á pesar de su filosofía, no pareció inescusable á la vista de tales cosas.

Entró en su choza, cogió su pequeña mesa, púsole junto á la puerta, y colocó en ella los preparativos de su fiesta de Navidad.

Llegó por fin la fiesta de Navidad. Aunque el temor á los berberiscos habia tenido la villa y la costa alarmados muchos dias, estaban ya algo tranquilos.

Habia durado tanto la tramontana, y habia sido tan violenta, que no se suponía hubiesen podido salir al mar buques piratas con semejante tiempo; y mucho menos que pudieran mantenerse en una ensenada de la costa, como sin embargo lo habian hecho las galeras de Poy y Trimalcyon. Su confianza debía ser fatal á estos habitantes.

Necesitábanse, cuando menos, cuarenta horas para que la galera del Comendador pudiese llegar del Cabo Corso á la Ciotat; la borrasca no habia cesado hasta la noche anterior, y Pedro des Ambiez no habia podido hacerse á la vela sino en la mañana misma de Noche Buena.

Las galeras de los piratas, por el contrario, podian

